
A finales de 2022 el brasileño
Ilan Goldfajn fue electo presi-
dente del Banco Interamericano
de Desarrollo (BID), convirtién-
dose en el séptimo líder de la ins-
titución que trabaja con el sector
público de América Latina y el
Caribe. 

Entre hoy y el fin de semana,
el máximo ejecutivo del BID en-
cabezará en Santiago la Asam-
blea de Gobernadores del orga-
nismo, que integran los 48 paí-
ses miembros. En esta entrevista
ahonda en los temas que se abor-
darán en las distintas reuniones
temáticas del evento y en los de-
safíos que enfrentan Chile y la
región.

Una de las preocupaciones
que se tratarán en las jornadas de
trabajo de los ministros es la de-
lincuencia e inseguridad que
golpea a esta zona. Un tercio de
los homicidios del mundo ocu-
rre en América Latina y el Cari-
be, pese a que solo cuenta con el
8% de la población mundial.

De acuerdo con un reciente es-
tudio del BID y el Fondo Mone-
tario Internacional (FMI), el cos-
to directo del crimen promedio
de la región es del 3,44% del PIB,
una cifra que equivale, por ejem-
plo, al 78% del presupuesto de
educación pública o el doble del
gasto en programas de asisten-
cia social en la región. 

El FMI calcula que un aumen-
to del 10% en los homicidios re-
duce la actividad económica en
alrededor del 4% y que rebajar a
la mitad las tasas de homicidios
podría impulsar la actividad un
promedio del 30%.

En ese contexto, Goldfajn re-
marca que “el crimen organiza-
do tiene asociados muchos ho-
micidios y es un problema trans-
nacional, que no lo puede resol-
ver un país solo. Entonces,
nosotros (en la región) tenemos
que organizarnos y ser transna-
cionales. Estamos trabajando
con los países y es un tema de es-
ta reunión anual de los goberna-
dores (ministros de Hacienda y
Finanzas)”.

En el caso particular de Chile,
relata que “queremos trabajar
en seguridad ciudadana, traer
las buenas prácticas de otros
lados y trabajarlo institucio-
nalmente”.

—¿De qué tipo de asesorías
se trata? 

“Empezamos con capa-
citación técnica, con do-
naciones para estudios.
En el caso de Chile se está
pensando mucho en có-
mo institucionalizarlo,
porque ya se hace mu-
cho en Chile (...) y a lo
que se debe apuntar es a
cómo unir los esfuerzos.
En México, por ejemplo,
estamos trabajando con
la Secretaría de Seguri-
dad”.

—A partir del estudio
de los costos de violen-
cia e inseguridad, ¿hay
una meta de reducción de
costos para la región?

“Diría que sí, que debe-
mos bajarlo. Estamos justo
en (la etapa de) estudios,
hay comités, y uno de los co-
mités va a trabajar en este te-
ma. Entonces, nosotros no quere-
mos imponer una meta, pero que
los países que ya están trabajan-

do en comisiones nos entreguen
cuáles serían sus objetivos. ¿Ya es
difícil tener objetivos por país?
Imagínate en la región”.

Agrega que en materia de segu-
ridad y de buenas prácticas, si una
experiencia funciona bien, por
ejemplo, en Uruguay, la idea es
explorar y visualizar si eso logra
su mismo objetivo en otro país.

El presidente del BID también
destaca que se pueden destinar
recursos y conocimiento tecno-
lógico para combatir el crimen
organizado, pero de manera más
eficiente. “En Europa se pensó
mucho en cómo usar la inteli-
gencia artificial y la digitaliza-
ción para tener información de
dónde ocurren los crímenes”.

Focos de la asamblea
anual

—¿Qué temáti-
cas esperan se-
l l a r e n e s t a
asamblea que
se realiza esta
s e m a n a e n
Chile?

“Diría que hay
tres grandes as-
pectos que vamos
a trabajar acá.

Uno es la implementación de lo
que acordamos en (la anterior
reunión en) Punta Cana: la estra-
tegia institucional, como es el
BID Invest, que es el nuevo mo-
delo de negocios con la capitali-
zación. Y el BID Lab, que es una
estrategia de negocio basada en
más escalabilidad (...), junto con
varias reformas...”.

—¿Y en esta asamblea se entre-
garán más detalles de estos cam-
bios? 

“(Vamos a) contar a los gober-
nadores, discutir con ellos cómo
hemos implementado todo lo
que hicimos. Resolvemos divi-
dirlo en 11 grandes reformas y
cambios, como por ejemplo,
avanzar en la capacidad de fi-
nanciar iniciativas por unos US$
13 mil millones por año, que sig-

nifica en una década unos
US$ 130 mil millones”. 

“Segundo, reformas de
eficiencia, de efectivi-
dad. No solamente va-
mos a prestar más, sino
vamos a prestar mejor,
mucho más concentra-
dos. Vamos a trabajar en
sinergias entre el sector
público y privado”. 

—¿Qué rol juega

el mundo privado en esta estra-
tegia? 

“El sector privado tiene un pa-
pel muy relevante para impulsar
el crecimiento en América Lati-
na. Necesitamos del sector pri-
vado y necesitamos del sector
público”.

El presidente del BID adelanta
que en las reuniones de esta se-
mana también esperan avanzar
en algunas iniciativas regionales.

“Una de las iniciativas, que se
originó en Chile, es la coopera-
ción frente a desastres naturales.
¿Cómo la región puede prepa-
rarse, cooperar, cuando hay un
desastre natural? Cuando Chile
enfrentó los incendios del año
pasado, hubo mucha coopera-
ción con otros vecinos, mucha
reacción. Pero hay que institu-
cionalizar esto para que no ten-
gamos que repensar y se pueda
coordinar automáticamente la
ayuda”.

—¿Esta coordinación estaría a
cargo del BID o de otra entidad? 

“Vamos a coordinar un poco
usando la ventaja competitiva
del banco. Vamos a tener un
mandato para coordinar esfuer-
zos. Y lo vamos a firmar con to-
dos los miembros del banco (esta
semana)”. 

—¿Qué otras iniciativas pla-
nean lanzar en Santiago?

“La Conexión Sur. Cómo va-
mos a conectar Sudamérica”.

—¿Se refiere a infraestructura?
“Me refiero a infraestructura,

pero también a otras conexiones.
En infraestructura está muy cla-
ro, son las rutas de integración.
Los corredores bioceánicos, co-
mo la ruta Capricornio. Pero no
queremos enfocarnos solo en lo
físico. También queremos apun-
tar a regulaciones en materia de
conectividad, internet y electri-
cidad (interconexión). Son cosas
que queremos trabajar juntos”. 

—¿Cuál es el escenario macroe-
conómico que ustedes visuali-
zan para América Latina en me-
dio de tasas de interés aún eleva-
das, tensiones geopolíticas y es-
ta guerra comercial impulsada
por Estados Unidos?

“Veo que América Latina, mi-
rando en el mediano plazo y lar-
go plazo, está justo en una en-
crucijada, donde (pese a lo que
se señala) el mundo necesita más
de América Latina y el Caribe.
Además de que América Latina
y el Caribe también necesitan al
mundo”. 

—¿En concreto, a qué se refiere?
“El mundo necesita una ma-

yor producción de energía. El
mundo necesita energía limpia.
A los eventos (de la semana pa-
sada del BID en la austral Punta
Arenas) asistieron 50 inversio-
nistas internacionales, de 15 paí-
ses, que quieren invertir en ener-
gía limpia. Una parte en hidró-
geno verde, en lo que está traba-
jando, por ejemplo, Chile. La
energía limpia es algo que Amé-
rica Latina le puede ofrecer al
mundo. Chile está a la vanguar-
dia (en esta materia). Firmó un
acuerdo con Alemania de expor-
tar en el futuro. Esos son los
acuerdos que ponen a América
Latina como un proveedor y co-
mo solución de problemas glo-
bales. Además, se habla mucho
de los minerales críticos, litio y
cobre. Chile, gran productor de
cobre, gran productor de litio, es
lo que el mundo necesita y cada
vez más”.

—¿Pese a todo el complejo esce-
nario global, usted se declara
más bien optimista?

“La región tiene la capacidad
de tener cadenas de suministro
seguras, democráticas, con insti-
tucionalidad, que yo creo que
otras regiones no tienen como lo
que ofrece América Latina. En-
tonces, miro la región, sobre to-
do a mediano plazo, veo grandes
oportunidades (...). Aquí no hay
mal clima, hay adaptación. Pese
a estas turbulencias que estamos

enfrentando en este momento,
veo oportunidades, al mundo
necesitando de América Latina,
el mundo necesitando de cade-
nas de suministro fuertes”.

—Más allá de las oportunidades
a mediano plazo, las turbulen-
cias por la guerra arancelaria ya
están ocurriendo. ¿Cuándo se
podrían sentir con más fuerza
esos efectos en la región? ¿Este
año o en 2026?

“Lo que nosotros vemos es
que aún es muy temprano para
saber cuáles serán los efectos.
Creo que tenemos que darnos
un tiempo para mirar a dónde
vamos con esta coyuntura.
Cuando hablo de mediano pla-
zo, me refiero hacia qué direc-
ción vamos. Cuando veo acuer-
dos de venta de hidrógeno ver-
de, crecimiento más fuerte, no
solamente en Chile, en Brasil, al-
go está pasando en la región que
se está creciendo más rápido”.

—¿Qué puede estar detrás de es-
to?

“Pueden ser varios factores,
pero uno de los motivos es que
nos estamos encajando en la par-
te relevante de lo que el mundo
está demandando”. 

—¿Quién pierde más con la gue-
rra comercial: América Latina y
el Caribe o Estados Unidos?

“No estamos en un juego de
suma cero, estamos en un juego
donde la prosperidad de Améri-
ca Latina beneficia la prosperi-
dad de todo el hemisferio. Cuan-
do a América del Sur le va bien,
le va bien a América del Norte
también”. 

—Tomando la experiencia de la
anterior guerra comercial y si
esto recrudece, ¿cómo pueden
prepararse los países de la re-
gión para abordar o enfrentar
estos shocks externos?

“Lo que estamos haciendo es
justo eso. Estamos pensando en
primer lugar en integración, in-
tegración regional (...). Tenemos
un programa que se llama BID
para las Américas, que atrae in-
versionistas de todo el mundo.
Esto es una forma de preparar,
traer inversionistas y traer creci-
miento. Después, integración
regional y entre el mundo. Ter-
cero, tener la capacidad de in-
vertir en lo que nos va a hacer
más resilientes. Yo hablé de de-
sastres naturales, pero el capital
humano, la capacidad de ser más
sostenible. Ustedes aprobaron
una reforma de pensiones, pero
hay reformas en varios otros paí-
ses que tienen que ver con la efi-
ciencia del gasto, en otros países
hay reglas fiscales. Cada uno es-
tá pensando en cómo fortalecer
sus instituciones, y eso es impor-
tante”.

Presidente del Banco Interamericano de Desarrollo, Ilan Goldfajn

BID, ante crisis de seguridad:
“Nosotros (en la región) tenemos que
organizarnos y ser transnacionales” 

A. DE LA JARA Y J. P. PALACIOS 

Economista encabezará hoy el inicio de la reunión anual del organismo en Chile. Sobre la
guerra comercial, dice que “aún es muy temprano para saber cuáles serán los efectos”.
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‘‘Queremos
trabajar con Chile en
los aspectos que
pueden impulsar el
crecimiento a largo
plazo. Hablamos de
recursos naturales,
energía limpia, trabajar
también en la
modernización del
Estado”. 

‘‘(Anuncio de
Trump de que EE.UU.
deje entes
internacionales): Hay que
esperar un poco (para
ver) qué pasa. Se habla
mucho, pero la verdad es
que estamos
caminando muy bien y
muy unidos”.

Como una de las prioridades de la
agenda económica del Gobierno ha si-
do definida la reforma de impuesto a la
renta. La propuesta, que se dividiría en
dos proyectos de ley, será estrenada en
las próximas semanas, después de va-
rias postergaciones. 

Y como los plazos se acortan, ya que
este es el último año de la actual admi-
nistración en La Moneda, el Ejecutivo
ha acelerado las conversaciones prele-
gislativas para intentar lograr un posi-
ble acuerdo con la oposición. 

En ese plano, el pasado jueves el mi-
nistro de Hacienda, Mario Marcel, re-
cibió a representantes de los tres parti-
dos de Chile Vamos en Teatinos 120
para exponerles los contenidos de la
esperada iniciativa y ayer la UDI y RN
volvieron a reunirse con el ministro en
el Congreso en Valparaíso.

Pese a las tratativas, los partidos de
oposición que le tendieron una mano
al Gobierno para aprobar la reforma

previsional no están a favor de avanzar
en la iniciativa tributaria del Gobierno,
que incorporaría la rebaja del impues-
to corporativo a 24% y alzas para com-
pensar esa menor recaudación. “Le
planteamos (al ministro Marcel) que
estamos dispuestos solo a rebajas tribu-
tarias y rechazar cualquier alza”, dijo el
diputado que representó a la UDI, Feli-
pe Donoso.

También rayó la cancha en este deba-
te el diputado Frank Sauerbaum (RN):
“Cualquier modificación al alza de tri-
butos no tendrá nuestro apoyo, caemos
nuevamente en el riesgo de debilitar el
ahorro, la inversión y la generación de
empleo”.

A juicio del parlamentario de RN,
“hay que avanzar hacia una rebaja en la
tasa del impuesto corporativo, que es el
que más impacto tiene en el crecimiento
y generación de recaudación tributaria
(...), la exención tributaria en la reinver-
sión de utilidades, la reintegración del
sistema tributario y la simplificación de
este”.

El plan tributario

En la primera conversación que hu-
bo entre los representantes de los par-
tidos de Chile Vamos y el Ministerio
de Hacienda, como una señal para tra-
tar de lograr acercamientos con ese
sector el Ejecutivo anticipó que ten-
dría contemplado en la reforma que el
tributo de Primera Categoría que pa-
gan las grandes empresas se reduzca
de 27% a 24%. Con esto la carga se po-
dría situar casi dentro del promedio de
los países OCDE, que es de 23,7%. La
propuesta previa que había transmiti-
do Hacienda era llevar el gravamen
corporativo a 25%.

Según cálculos de especialistas, una
disminución de 3 puntos del gravamen
corporativo significaría una menor re-
caudación fiscal de US$ 1.400 millones
y en la próxima década este monto subi-
ría a casi US$ 2.000 millones. Esta me-
dida, que podría incentivar la inversión
privada, permitiría un aumento en el
nivel del PIB que mitigaría esa merma

de ingresos.
No obstante, se estima que para cu-

brir el diferencial que queda y no seguir
desestabilizando las cuentas públicas,
se debería realizar un ajuste del gasto
fiscal de mediano plazo. Ese recorte se
sumaría a los US$ 1.500 millones que
este año el Gobierno deberá disminuir
para cumplir con la meta fiscal y los US$
6.000 millones que calculó el Consejo
Fiscal Autónomo (CFA) para el período
2026-2029.

En los planes del Ejecutivo figura
compensar la pérdida de recaudación
por la baja del tributo corporativo vía
una nueva tasa a la distribución de divi-
dendos a accionistas contribuyentes de
impuestos finales. A esto se sumaría
una nueva carga a la primera distribu-
ción de utilidades de una empresa, in-

dependiente de quién sea el destinata-
rio. Además, se propondrá subir los tri-
butos de las personas que están en los
tramos más altos de ingresos de la esca-
la del impuesto global complementario.

Sin embargo, de acuerdo con lo que
ya anticipó la oposición, ese esquema
de compensaciones no cuenta con los
votos en el Parlamento para ser aproba-
do, por lo que se forzaría al Gobierno a
buscar alternativas.

También se ha anticipado que por
ahora se tiene previsto ingresar a lo me-
nos dos proyectos de ley, uno enfocado
especialmente en las modificaciones al
impuesto a la renta —con rebajas y al-
zas compensatorias— y otro que regu-
lará beneficios tributarios para la clase
media como descuentos por gastos en
arriendo y cuidados.

No hubo avances en nueva reunión de Marcel con la UDI y RN:

Chile Vamos da “portazo” a la
idea de Hacienda de subir
impuestos en reforma tributaria

Parlamentarios de oposición solo se abrieron a la opción de discutir rebajas
impositivas en la futura iniciativa de tributo a la renta.
J. P. PALACIOS

El ministro de Hacienda, Mario Marcel, ha liderado las conversaciones con la oposición.
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